
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 16 DE MAYO DE 1797.

Hamburgo 1º de Abril.

Segun cartas auténticas de Petersburgo se ha renovado por 10 años el tratado de comercio entre la Rusia y la Inglaterra.

En varios puertos de Rusia señalados por edicto de 11 de Diciembre de 1784, se permitia la introduccion de aguardiente de España y Francia: ahora se ha extendido este permiso á los puertos de Libau, y Windau.

Francfort 13 de Abril.

En las Gazetas de Viena se ha publicado la siguiente relacion de las operaciones del ejército de Italia. „Antes que llegase S. A. el Archiduque Cárlos á Italia, tuvo que retirarse aquel ejército al otro lado del Tagliamento por el motivo urgente de proporcionar algun descanso á las tropas, cansadas y debilitadas por fatigas y contratiempos, y facilitar su reunion con los cuerpos de refuerzo. En esta situacion estaban las cosas quando llegó el Archiduque al ejército. El General Conde de Hohenzollern se hallaba á orillas del Piave con encargo expreso de mantenerse allí todo el tiempo que se lo permitiesen las circunstancias: y solamente en caso que los enemigos se adelantasen del Piave con fuerzas superiores, debia replegarse hácia las tropas que teniamos cerca del Tagliamento sin empeñarse en un combate formal. Ya se habian reforzado los enemigos por la derecha del Piave cerca de Treviso y de Bassano, llegando sus refuerzos así de lo interior de Francia y de su ejército del Rhin, como de la Romaña despues de concluido el tratado con el Papa. Por el contrario los refuerzos que esperaba el Archiduque no podian llegar á tiempo oportuno, aunque caminaban á marchas forzadas. Aprovechándose los Franceses de su superioridad, se adelantaron en tres columnas contra el cuerpo del General Hohenzollern, el qual se replegó hácia Sacile, en donde fué atacado el 12 de Mar-

Marzo miéntras que otra columna intentaba cercarle por Porto-Bufolo. La accion fué bastante reñida : nuestras tropas se portáron muy bien , y los enemigos no pudiéron hacerlas retroceder ; pero sin embargo de esta ventaja , juzgó á propósito Mr. Hohenzollern replegarse durante la noche hácia Bordonone á fin de precaver que llegasen ántes á aquel pueblo los enemigos por un camino mas corto. Asimismo para evitar un nuevo combate continuó su marcha por Cordenon á Valvasone. El dia 15 pasó este General el Tagliamento , y el Archiduque reconcentró lo mas que pudo todas las tropas apostadas á orillas de aquel rio , dexando únicamente alguna caballería en la derecha para observar los movimientos de los enemigos ; pero el 16 se adelantáron desde Valvasone los Franceses , y su vanguardia obligó á aquella caballería á replegarse al otro lado del rio ; y como este es vadeable en la estacion actual no ménos para la infantería que para la caballería , hicieron los enemigos que desde luego lo atravesasen sus tropas de á caballo , muy superiores á las nuestras , y de este modo facilitáron igualmente el paso de la infantería. En esta ocasion se empeñó un combate entre una y otra caballería , en el qual tuvo la nuestra que ceder al mayor número. El General Schultz quedó herido y prisionero. — S. A. R. el Archiduque , conforme á la resolucion de evitar toda accion decisiva con los enemigos ántes que le llegasen los refuerzos , se replegó con el ejército hácia Goritza y Gradisca. Entre tanto el cuerpo apostado cerca de Langaro baxo las órdenes del General Lusignan se vió atacado tambien por fuerzas superiores , y obligado á replegarse al cabo de una resistencia muy vigorosa , en la qual el batallon de Miguel-Wallis en particular padeció mucho. Despues de la accion no parecieron el General Lusignan , ni el Teniente Coronel Ude , del referido cuerpo de Wallis : probablemente quedáron prisioneros. — Segun otro informe posterior del Archiduque , remitido desde Wippach con fecha del 20 , se habia dirigido el dia 17 el ejército á Palma ; pero aquella plaza Veneciana , careciendo de artillería y de quanto se necesita para una resistencia eficaz , no podia servirnos de defensa ; y por otra parte la situacion no presenta ventaja alguna para formar un buen puesto : en consecuencia mandó el Archiduque se replegase el ejército al otro lado del Isonzo , y puso guarnicion en Gradisca para asegurar la retirada ulterior del ejército. Se hacia forzosa esta retirada por dos motivos : primeramente porque las aguas de
aquel

aquel río , que la mayor parte del tiempo es ya navegable cerca de Goritza , estaban tan baxas á causa de la actual sequedad, que en varios parages podia vadearse : en segundo lugar porque, como ya se ha dicho , no debe empeñarse ningun combate decisivo hasta que nuestras tropas asciendan al número á que han de llegar mediante los refuerzos que esperan. Estos siguen marchando ; y segun avisos recientes, no tardará parte de ellos en llegar á su destino."

Londres 7 de Abril.

Un correo despachado de Petersburgo por el Caballero Whitworth, Ministro Británico en Rusia, ha traído la explicacion del tratado que el Rey de Prusia concluyó con la República Francesa en la primavera del año de 1795. Los artículos secretos de este tratado, que hasta ahora se ignoraban, se han traslucido en Rusia ántes que en otra parte, sin embargo de haberse ajustado la negociacion en Suiza. De resultas de los oficios y comunicaciones que ha habido entre el Emperador de Rusia y el Rey de Prusia, se divulgó que dichos artículos contenian el formal reconocimiento y garantía de las provincias Bélgicas á la República Francesa, y de que el Rhin haya de servir de límites á la Francia : y que tambien afianza S. M. Prusiana la independencia de la República Bátava en la parte que queda al norte del Rhin, la qual incluye las provincias de Delf, Frisia, Utreck y parte de Güeldres. Aunque no se dice la parte de Alemania que la Francia ha garantido á la Prusia, parece que es un territorio bastante considerable.

Los banquistas y comerciantes pidiéron á Mr. Pitt se les concediese facultad para pagar con billetes del Banco ; habiéndose negado á ello el Ministro , solicitaron se mandase al Banco les restituyese en dinero las sumas que hubiesen depositado en él. Contestó Mr. Pitt que el Banco no admitia sumas baxo esta condicion. En vista de ello resolvieron los cambistas recurrir nuevamente al Ministro pidiéndole incluyese en el acta del Parlamento una cláusula para que no sean presos los que ofrezcan pagar con billetes de Banco ; y en caso que no admita este recurso Mr. Pitt , se dirigirán para el mismo fin á la Cámara de los Comunes. A la verdad es sumamente embarazosa la situacion de los cambistas : dos asociados de Mr. Langston han sido presos por no haber podido pagar sino con billetes. La casa de Harley, Carneron y compañía, una de las principales de comercio de Londres , suspendió sus pagos el 29 de Marzo.

Paris 25 de Aril.

Se han recibido dos cartas del General Hoche, escritas la una en su quartel general de Dierdorff á 19 de Abril, y la otra el dia 20 en el quartel de Hachenburgo. La primera dice así: „Ciudadanos Directores. De dos dias á esta parte no cesaban los enemigos de pedir un armisticio, fundándose para ello en el que decian haberse concluido en Italia; pero no teniendo yo ningun aviso de oficio que lo confirmase, y estrechándome el cumplimiento de vuestras órdenes, mandé que pasasen el Rhin por el puente de Neuwied el ala derecha, el cuerpo del centro del ejército, y una division mandada por el General Watrin. Llegaron ámbos ejércitos á la vista, y estaban á ménos de tiro de cañon, quando el General Kray me pidió permiso para enviarme el Teniente Coronel Conde de Blaukest con poderes para ajustar un armisticio. Como desde luego pedí la evacuacion de las orillas del Lanh y la entrega de Ehrenbreitstein, y no conviniendo en ello el Parlamentario, nos separámos en breve. Apénas habíamos vuelto cada uno á nuestro ejército, empezaron los enemigos su ataque con un cañoneo bastante vivo. Ocupaban una excelente situacion, teniendo su derecha en la aldea de Hettersdorff, y su izquierda en Bendorff detras del rio Sayn. Ambos puestos estaban atrincherados; y su frente, cubierta por fuertes reductos cerrados, por empalizadas y otras defensas, presentaba un aspecto formidable. Ya se hallaba nuestra infantería formada en columna de ataque, y las demas tropas en sus puestos de batalla: dióse la señal para atacar; y en breve, calada la bayoneta, y sin tirar un fusilazo, nuestros granaderos y carabineros, guiados por el General Bastoul, se hicieron dueños de la aldea de Hettersdorff. Las demas tropas, mandadas por los Generales de infantería Grenier, Olivier, Barbou (á este le mataron el caballo que montaba) Bonnet y Compere, se apoderaron de los reductos de la derecha de los enemigos; al paso que los Generales Lefevre, Lemoine, Gratiel, Spital y otros se apoderaban con bayoneta calada de la aldea y reductos de Bendorff. Al fin, un ataque de la caballería, dirigido por los Generales Richepance y Ney, acabó de desordenar á los enemigos, á quienes cogimos 400 prisioneros, entre ellos mucha tropa de caballería: quedó tambien en nuestro poder la artillería de los reductos, varios cañones de campaña con sus cañones, y 3 ó 4 banderas. Así se concluyó la batalla de Neuwied. (Siguen los elogios). *Batalla de Ukerath y de Altenkirchen.* Seguíamos el alcance á los Austriacos, marchando el General

Lefevre hácia Montabaur con la vanguardia y la primera division, y el General Grenier con el centro hácia Dierdorff, y al mismo tiempo desalojaba el General Championnet á los enemigos de los puestos de Ukerath y Altenkirchen con la quarta division mandada por Legrand, el cuerpo de reserva, y la division de dragones que manda Kleim. Parece que estas acciones fuéron reñidísimas; y segun los avisos que me han dado, puede creerse que el Regimiento de húsares de Barco ha quedado casi destruido, y que nuestro ejército hizo gran número de prisioneros. *Combate de Dierdorff.* Marchó Ney á Dierdorff con la mayor celeridad, y encontró en aquel pueblo la reserva enemiga compuesta de 600 hombres, que aun no habian peleado. Los acometió: y sin embargo de no tener mas tropas que un cuerpo de húsares que no ascendia á 500 hombres, sostuvo su ataque mas de 4 horas, y con su firmeza y pericia dió tiempo á que llegasen la infantería mandada por Grenier, y la caballería de reserva. Entónces arrojámos á los Austriacos del puesto que ocupaban: y en un ataque de la caballería, dirigido por los Generales Hautpoul y Oswald, fué derrotada la caballería enemiga compuesta de corazeros, que perdiéron 150 hombres entre prisioneros, heridos y muertos. Cogimos ademas 500 hombres de infantería. . . .”

La segunda carta de Hoche contiene lo siguiente: „El General Lefevre, que debia atacar hoy á los enemigos en el Lahn inferior, pasó ayer aquel rio por Limburgo, y adelantó sus puestos hasta Seltz, á 3 leguas de esta ciudad de Hachenburgo. Los Generales Grenier y Watrin atravesarán hoy el mismo rio, el uno por Weilburgo, y el otro por Nassau. Así que reciba las relaciones de los varios encuentros que ha habido, tendré la honra de participáros las. Segun los últimos informes que me han comunicado los Generales Championnet y Lefevre, hémos cogido á los enemigos (en las diferentes batallas del 19) 700 hombres, 27 cañones, y gran número de carros, bagages, caballos, municiones &c. Ademas nos han llegado 500 desertores. El General Lefevre se dispone á marchar á Francfort. Esta misma mañana atacémos á los enemigos en Kein-Nister; y espero avisaros que esta noche se apostará el ejército en Herbron.”

Con igual fecha del 20 de Abril escribe desde Strasburgo al Directorio el Comisario del Gobierno en el ejército de Rhin y Mosela diciendo: „Apénas se recibieron vuestras órdenes, se hicieron con pasmosa prontitud los preparativos para el paso del Rhin.

Rhin. Los ataques se diéron al amanecer; y segun se pudo observar desde aquí, el que hubo entre el Wantnau y Kilstet tuvo el éxito mas completo. Aquella columna estaba á las 7 de la mañana en marcha contra Kell, en donde sin duda no encontrará mucha resistencia.”

Liorna 29 de Marzo.

Ayer llegaron de Bastia el ciudadano Myot y el hermano del General Buonaparte. Al tiempo de su partida de Córcega reinaba la mayor tranquilidad en aquella isla.

Cerca de la Torre de S. Vicente se apoderó un destacamento de 40 Franceses de 130 vacas pertenecientes á los Ingleses, para quienes las iban á embarcar dirigiéndolas á Portoferrayo. Dícese que no pudiendo mantenerse allí por falta de víveres y por las muchas enfermedades que padecen, están resueltos á ir á un puerto de la isla de Cerdeña, en donde esperan hallar abundancia de provisiones por medio de algunos parciales suyos.

Génova 1º de Abril.

Hallándose el General en jefe Buonaparte en el cuartel de Goritza publicó un aviso al pueblo de toda la Provincia, en que decia: „El pueblo Frances aprecia mas la victoria por las injusticias que le proporciona reparar, que por la vana gloria que de ellas saca. En consecuencia previene: *Art. 1º* Continuará ejercitándose el culto religioso como hasta aquí, sin ninguna mudanza ni alteracion, y desde mañana se celebrarán los oficios divinos en todas las Iglesias en la forma acostumbrada. *2º* Las provincias de Goritza y Gradisca se gobernarán interinamente por un cuerpo compuesto de 15 personas, que tomará el nombre de Gobierno central, en el que se reunirán todas las autoridades civiles, políticas y gubernativas. *3º* Me presentará el Gobierno central en el término de 24 horas un proyecto de arreglo civil y criminal, y otro para arreglar las Municipalidades en toda la Provincia. *4º* Nombrará el Gobierno central su Presidente, Secretario y Tesorero, y se repartirá en secretarías ú oficinas militar, de rentas, de policia y de abastos. Estas oficinas no podrán tomar resolucion de importancia sin que preceda orden para ello del cuerpo que compone el Gobierno; pero se las encarga el cumplimiento exácto de quanto las prevenga dicho cuerpo. *5º* Administrará el Gobierno central todas las contribuciones directas é indirectas, que correspondian ántes al Emperador ó á la Provincia, y se emplearán en los gastos del servicio público. *6º* Se

conservan en su fuerza todas las leyes civiles y criminales que ahora rigen. 7º Se suprimen todos los cuerpos, baxo qualquiera nombre que sea, que formaban el antiguo Gobierno de esta provincia.—En el artículo 8º y último nombra Buonaparte los 15 sugetos que han de componer el Gobierno central, y la hora y parage en que han de reunirse para ser instalados.”

Madrid 16 de Mayo.

El Rey se ha servido hacer en la Sta. Iglesia Primada de Toledo las provisiones siguientes: la Dignidad de Vicario de Coro á D. Agapito Ramirez de Arellano, Canónigo Doctoral de la misma: una Canongía á D. Manuel Joachín de Navas: la Racion que dexará á D. Claudio del Alamo: la Capellanía de Coro que este obtiene á D. Vicente María de Vacas: otra Racion á D. Gabriel Martin de Lozoya, Comisario del Sto. Oficio de la Inquisicion de dicha ciudad de Toledo; y otra Capellanía de Coro á D. Eladio Rodriguez de Vigo.

El Rey se ha servido expedir el Decreto siguiente:

„Deseando acudir á los crecidos gastos que ocasionan las presentes hostilidades sin gravámen de mis amados vasallos, además de los medios que os he mandado poner en práctica, vengo en franquear la redencion de Lanzas y Medias-annatas de los títulos de estos dominios y de los de América con sus islas adyacentes, sirviendo los interesados con las cantidades prefixadas. Tendréislo entendido, y comunicareis las órdenes respectivas á su cumplimiento. En Aranjuez á 10 de Mayo de 1797. = A Don Pedro Varela.”

Desde 1º de Junio hasta 15 de Julio del presente año se admitirán para su renovacion y pago de intereses los Vales Reales de 300 pesos de 1º de Julio de 1796, comprehendidos desde el Núm. 34,168 hasta el 80,166 ámbos inclusive.

Se desea saber el paradero de D. Joseph Ignacio Romano, Abogado de los Reales Consejos, y Secretario que fué del Sr. Cardenal de Belluga; el que lo supiese dará razon en Pinto á D. Pedro Aguado, Beneficiado en dicha Iglesia.

Erasto, ó el amigo de la juventud. Lecciones familiares, en las que se dan á los jóvenes de ámbos sexos ideas competentes sobre la mayor parte de los conocimientos humanos, y en particular sobre la lógica ó arte de discurrir: la doctrina moral: historia de la Religion: la mitología: fisica general y particular: astronomía: historia natural: geografía: historia de España &c. Obra útil y del mayor interes para los

padres de familia, y quantos tienen á su cargo la enseñanza de los jóvenes. Se halla traducida del frances en todas las lenguas cultas de Europa, y ahora nuevamente la da á luz en castellano con las variaciones y rectificaciones convenientes á nuestra nacion D. F. R. L. Todo esto lo desempeña esta obra, y aun puede decirse que se extiende á mas; y que sobre la gracia con que atrae á los lectores, hallarán en la parte histórica y moral mucho que admirar y aprender. Está impresa con el esmero que manifiestan estos dos primeros tomos, y se procurará no pase de seis volúmenes en 8.^o para hacerla mas cómoda que en su original. Véndese en las Librerías de Mafeo, carrera de S. Gerónimo; y de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe: á 12 rs. cada tomo en pasta.

Asistencia de los fieles al Templo el dia de la Ascension del Señor y á la hora de Nona, con una sucinta idea de esta festividad: la Nona y Misa traducidas, y reflexiones sobre el Evangelio; por el Dr. D. Joseph Chueca y Mezquita. Se hallará en pasta á 5 rs. en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe el Real; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.

Tratado de hilar, devanar, doblar y torcer las sedas segun el método de Vaucanson, por D. Joseph Lapayese, con una disertacion sobre la ventaja de dicho método respecto del antiguo por el Dr. D. Francisco Ortells y Gombau, Presbítero: publicado para que se propague la perfeccion de la hilaza de la seda en beneficio de las fábricas nacionales conforme á las Reales intenciones. Véndese en la Librería de Orcel, calle de las Carretas: en Valencia en la Secretaría del Real Consulado, y en casa de Minguet, en Murcia en la de Gomez, en Zaragoza en la de Monge, en Barcelona en la de Cerqueda, en Granada en la de Cea, y en Jaen en la de García. El referido Lapayese estableció este método por orden de S. M. y baxo su Real proteccion en Vinalesa, cerca de Valencia, á favor de los cosecheros que quieran abrazarle, para lo qual les franqueará gratuitamente todo lo necesario; y siendo los torcos de hilar que hay en aquella Real escuela los mejores que se conocen para comodidad de las hilanderas, perfeccion de la seda, y conveniencia del cosechero y dueños de hilazas, las personas que los quieran se dirigirán al autor, quien los mandará construir, y los remitirá al parage que se le avise por el justo precio de su coste y gastos de conduccion.

Tratado completo de la flebotomía; ú operacion de la sangría, con toda la anatomía que debe saber un Sangrador, la distribucion de las arterias y venas, la circulacion de la sangre, los nervios de las extremidades, lo manual de todas las operaciones de la sangría, y la del aneurisma; el modo de aplicar las ventosas y sanguijuelas; y los diferentes medios de curar los accidentes que pueden seguirse de dicha operacion: todo ello tratado con arreglo á los últimos descubrimientos anatómicos y chîrúrgicos, por D. Juan Fernandez del Valle, profesor de Cirugía, y primer Ayudante de anatomía en el Real Hospital general de esta Corte. Se hallará en casa de Escribano, calle de las Carretas.